
太平洋企業論壇 

「疫情下中小企業的機會與挑戰」研討會議紀實 

 

時間：2020年 9月 29日（星期二） 

地點：南臺科技大學 E棟 13樓念慈國際會議廳 

 

 

 

壹、開幕致詞：南台科技大學盧燈茂校長  

代表南台科技大學感謝 CTPECC 的蒞臨，校長及全球目前正飽受新冠肺炎

(Covid-19)衝擊，而CTPECC對台灣及國際經濟有長期的研究，對於Covid-19對

全球及台灣的衝擊亦有深入研析，希望藉由本次研討會，對於南台科技大學之

師生有更多啟發。另外，校長分享南台科技大學在數位科技上的應用，南台科

技大學開發的「南台幣」為校內與統一集團合作開發是虛擬貨幣，透過「南台

幣」的運用，一方面加深師生於課堂間的互動，一方面亦讓學生理解虛擬貨幣

的現實運用，強化學生數位生活技能。最後校長預祝本次會議圓滿順利。  

 

貳、專題演講：我國 ABAC代表–廣達電腦技術長張嘉淵 

       主題：「疫情下中小企業的機會與挑戰」  

張技術長首先表示，Covid-19 對台灣的影響可能是危機也是轉機。Covid-

19 對人類行為、社會行為及商業行為造成改變，近而影響技術的革新。全球的

供應鏈也因此改變，全球化轉變為區域化，甚至轉形成為國家內垂直供應鏈。

以口罩產業為例，過去口罩的生產原料需要全球支援，但現在可能需要國內自

行生產，對於台灣中小企業而言，因為垂直的生產而獲得機會。另外張技術長

以廣達為例，說明大型跨國企業如何轉型以回應全球經濟情勢的改變，例如設

立技術創新的單位。相對大型企業，中小企業具有更多的靈活變化的可能性，

因此在面對衝擊時，可以快速的回應變遷。最後技術長用廣達電腦如何從筆記

型電腦的生產者轉型成為人工智慧及數位醫療的過程，說明企業在數位時代下，

運用創新技術持續發展，作為經驗分享。 

 

 



參、論壇：「疫情衝擊下國內外經貿情勢分析」 

本場會議南臺科技大學商管學院洪崇文副院長擔任主持人，本會邱達生秘

書長、程明彥研究員及天逸集團境外金融事業部陳皇任副總監擔任講者。 

2020年 ABAC重要議題–CTPECC程明彥研究員 

本會程研究員首先說明目前 APEC 組織架構，並說明 2020 年馬國設定

APEC優先領域「強化貿易與投資之論述」(Improving the Narrative of Trade and 

Investment)、「透過數位經濟與科技促進包容性經濟參與」(Inclusive Economic 

Participation through Digital Economy and Technology)及「驅動創新永續」

(Driving Innovative Sustainability)之內涵與今年度重要議題之發展。程研究員進

一步向與會者簡介 APEC 企業諮詢委員會(APEC Business Advisory Council, 

ABAC)之功能與架構，2020年 ABAC主題為整合、創新、包容性 。 

整合性： 

一、 實現建立亞太自由貿易區（FTAAP）的目標，加速貿易暨投資自

由化。 

二、 致力於以規則為基礎的多邊貿易體系。 

三、 提升貿易、服務業競爭力、便捷化。 

創新： 

一、 透過數位轉型的方式，尤其使用人工智慧（AI），打造永續

APEC創新社會 

二、為數位未來做準備，將人力資本潛力最大化 

三、 促進數位企業家精神與創新策略，以加速數位成長 

包容性： 

一、透過協助微中小企業、社會企業、女性、青年、少數族群打入全

球市場，並於數位時代取得創新機會的方式，以促進包容性經濟

成長。 

二、透過促進綠色成長，強化糧食及能源安全的方式，以打造具適應

性、永續性的社群。 

 



 

肆、疫情下的國內外經濟情勢– CTPECC秘書長邱達生 

邱秘書長以 IMF、UN等國際重要機構對全球主要經濟體 GDP預測，說明

新冠肺炎對全球經濟之影響，在多項國際預測中，我國目前經濟成長強勁，週

邊經濟體經濟成長率預測皆為負成長，而我國預測為正成長，於區域間為表現

最佳經濟體。在分析失業問題，美國與歐洲因疫情影響境內失業率急遽升高，

但因採取之紓困措施不同而造成不同影響，美國部分為協助轉業，而歐洲部分

為補助部分失業收入，因此在歐洲部分失業率下降可能就必須經歷更長時間。

在我國貨幣政策部分，因貿易戰與疫情的衝擊，我國對美國之貿易也產生「新

常態」，因此我國在貨幣市場操作阻止新台幣走強，阻力將增加，因此我國貨

幣在 2021年中前，將有一段較強的走勢。另外由於主要經濟體央行透過寬鬆貨

幣政策提升經濟復甦動力，因此目前全球股市維持強勁走勢。在疫情後，我國

電子產品與機械設備，為近期有明顯出口成長之出口部門。最後邱秘書長說

明，過去我國透過兩岸供應鏈供給歐美市場的財貨最終需求，但在貿易戰及疫

的影響下，供應鏈已產生移轉，在部份生產回到台灣後，對我國民間投資產生

挹注，並拉抬我國經濟成長。2020年我國在出口在 AI、5G及半導體有支撐，

在美中貿易戰的外在情勢下，我國對美國 1至 8月連續增長，新供應鏈將帶動

我國經濟成長，惟須注意匯率對我國出口的影響。 

 

 

伍、疫情下，中小企業如何運用供應鏈模式進行貿易融資–天逸集團境外金融事

業部陳皇任副總監 

 

陳總監說明，疫情對銀行業之影響，包含無法確認還款能力、抵押品價值

下跌、逾期放款、呆帳增加。因此銀行目前放款漸趨保守，甚至僅願意對大型

企業放放。中小企業如何分散生產基地？如何取得獲得資金周轉成為疫情的中

重大衝擊。陳總監簡介供應鏈金融目標為促營運資金的最最佳化，方式為透過

核心買方或中心廠方發起供應鏈金融，中心廠商利用中心廠的信用評等，擴大

資金流動性。進而延伸至跨國供應商或跨國買方、交易等，在信用緊縮下，可

以幫助中小企業度過融資短缺困境。 

 

供應鏈金融的服務 

 



 

資料來源：鄭光泰，台灣產業特輯 III「區塊鏈如何改變產值上兆的供應鏈金

融」，2020 台灣區塊鏈產業年鑑 。網址：https://www.blocktempo.com/bitoex-

bitopro-supply-chain-finance/ 

 

 

供應鏈金融對中心廠的效益 

一、可以延長應付帳款的付款條件 

二、額度不顯示在資產負債表，負債不會增加 

三、增進付款處理的效率 

四、 享受提前付款的好處 

五、與重要供應廠商維持緊密關係 

  

對供應商的效益 

一、將低平均銷售天數 

二、應收帳款可以除列 

三、最高融資成數可達 100% 

四、利用中心廠的額度與信用評等，獲得較低的利率 

https://www.blocktempo.com/category/2020-台灣區塊鏈產業年鑑/
https://www.blocktempo.com/bitoex-bitopro-supply-chain-finance/
https://www.blocktempo.com/bitoex-bitopro-supply-chain-finance/


五、不需要提供額外擔保品 

六、程序方便快速 


